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Resumen
Este Documento de trabajo presenta un análisis interpretativo-comprensivo de la 
información recolectada por medio de una entrevista a profundidad, en torno a los 
desastres naturales, realizada a un líder Testigo de Jehová. Lo anterior permite 
dilucidar los elementos generales de la percepción religiosa que dotan de sentido al 
orden social existente y contingente, con el fin de conocer su significado, y entender 
el actuar concreto de los Testigos de Jehová, así como su posible concordancia en el 
plano práctico.

Palabras clave: religión, Testigos de Jehová, percepción, interpretatividad, desastres
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Understanding Jehovah’s Witness perspective 
about natural disasters 

Abstract
This Working Paper presents an interpretative-comprehensive analysis of the information 
collected by an in-depth interview, about natural disasters, made to a Jehovah’s Witness 
leader. This allows to elucidate the general elements of the religious perception, 
which give sense to the existing and contingent social order, to know the meaning 
and understand the concretely acts of the Jehovah’s Witnesses, and their possible 
concordance at the practical level.
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Introducción
Este Documento de trabajo es un ejercicio práctico de análisis 
interpretativo-comprensivo de una entrevista cualitativa a profundidad, 
hecha a un líder Testigo de Jehová1 –cuya identidad permanecerá 
en el anonimato–, referente a los desastres naturales2. La entrevista 
se realizó el miércoles 20 de julio de 2011 en Mérida, Yucatán, en el                    
edificio editorial conocido como Bethelito3. Esta entrevista tuvo una 
duración aproximada de dos horas, se dirigió de manera abierta y libre4.

A pesar de que este texto no es un trabajo de análisis teórico en 
sí mismo, sino que trata de interpretaciones y reflexiones en torno a la 
información obtenida en la entrevista, se pretende traer a discusión el 
tema de las teodiceas y sociodiceas de los desastres naturales; estos 
conceptos refieren a dos tipos de explicaciones que surgen para dar 
un sentido al orden existente. El primero de estos términos nos explica, 
cómo los acontecimientos de sufrimiento e infortunio tienen una 
correlación con el actuar humano y con un vigilante ético todopoderoso 
que ejecuta el castigo (Weber, 1987). Este tipo de mensaje tiene 
como fin el arrepentimiento y redención de los autores de los actos 
pecaminosos. Sin embargo, hechos sociales no compatibles con los 
conceptos de Dios y su cobertura de ejecución de castigos, hacían 
insuficiente esta explicación; además de poner en duda que los 
eventos infortunados provengan solamente de fuentes impredecibles y 
sobrehumanas (Weber, 1987; De la Torre, 2004). Por ello, se recurre 
a las sociodiceas, las cuales “se inclinan más a llevar la reflexión 
sociológica hacia la teología, mientras que la teodicea tradicional 
tiende a interpretar el mundo de acuerdo a una cosmología” (De la Torre, 
2004: 112). De lo anterior se desprende que en ambos conceptos se 
encuentre una concepción opuesta de Dios (Bourdieu, 2006).
1 El entrevistado tiene el cargo de Anciano en la congregación de la colonia San Camilo, Mérida, Yucatán. 
2 La justificación de presentar información proveniente sólo del líder, es porque estos individuos 
pertenecen al grupo que detenta la función y poder de producir las visiones objetivadas del mundo 
(Bourdieu, 2006; Weber, 1987). Igualmente, el aprendizaje entre los Testigos de Jehová está 
regulado, puesto que las revistas La Atalaya y ¡Despertad! proporcionan interpretaciones de 
las Sagradas Escrituras. Por ello, la percepción de un tema –como los desastres naturales– no 
difiere mucho de la que proporciona un líder o un congregado, ya que se basa en las enseñanzas 
contenidas en dichas revistas.
3 Este edificio se ubica en la colonia Chuminópolis, Mérida, Yucatán. Esta sede es la encargada de la 
edición y distribución editorial en Yucatán de este grupo religioso.
4 Este texto es resultado parcial de una investigación sobre religión y desastres naturales, realizada en 
2011 durante un verano de investigación, y como parte del proyecto “Efectos sociales y culturales tras la 
construcción de pies de casas fonden en una localidad de Yucatán: el caso de San Pedro Juárez, Tizimín”, 
a cargo del Dr. Gabriel Angelotti Pasteur, profesor investigador de la Facultad de Ciencias Antropológicas 
de la Universidad Autónoma de Yucatán (uady). En este proyecto de investigación se entrevistó a cinco 
líderes religiosos (presbiteriano, pentecostés, mormón, católico, y testigo de Jehová).
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En este sentido, para realizar una aproximación reflexiva a 
la información de la entrevista, nos enfocamos en distinguir cómo el 
líder religioso entiende ciertos elementos que forman parte de lo 
que se llama teodiceas y sociodiceas. Los elementos que consideré 
importantes son los conceptos de: Dios, pecado, hombre, y naturaleza. 
La conjunción de estos elementos nos permitirá conocer la perspectiva 
religiosa del Testigo de Jehová sobre los desastres naturales. 

La presencia de los Testigos de Jehová en Yucatán ha sido 
relevante para la transformación del campo religioso estatal, pues 
forman parte de los grupos para-protestantes que han disminuido la 
hegemonía católica. La población de Testigos de Jehová creció apenas 
un 0.20% entre el 2000 (1.67%) y 2010 (1.87%)5, respecto al total de la 
población estatal; a pesar de esto, representan más de la mitad del 
total de adeptos de los grupos bíblicos no evangélicos de Yucatán 
(inegi, 2000; 2010)6. 

¿Para qué sirve la naturaleza?
Como toda creencia cristiana-monoteísta, los Testigos de Jehová 
conciben a la naturaleza como una creación de Dios, quien a su vez le 
brinda un orden pre-establecido. Sin embargo, no sólo se concibe a la 
naturaleza como creación de Dios y como orden pre-establecido, sino 
que también se le adjudica un propósito o fin:

Consideramos que la tierra en sí misma, los ciclos naturales, como el 
ciclo del agua, ciclos de los vientos […] Dios de alguna manera lo creó 
con el propósito [de]7 que la tierra pueda mantenerse y pueda mantener 
la vida. […] Entonces, todas las cosas que funcionan en la tierra, que 
llamamos naturaleza pues están hechas para sostener la vida8.

De lo anterior puede desprenderse que el objetivo de Dios con la 
creación de la naturaleza, es el de suministrar bienes y recursos a 
los hombres; al mismo tiempo, se concibe a la naturaleza como un 
5 Los datos de 2000 corresponden a la población con 5 años y más; el censo de 2010 considera a la 
población total. Esto quiere decir que el crecimiento porcentual puede ser mayor.
6 En el 2000 los Testigos de Jehová representaban el 55.68% del total de adeptos a grupos bíblicos no 
evangélicos; en el 2010 el porcentaje aumentó a 57.66% (inegi, 2000; 2010).  
7 De ahora en adelante, todas las palabras entre corchetes en las citas corresponden al proceso de 
Corrección Editorial.
8 De ahora en adelante, los puntos suspensivos entre corchetes corresponden a omisiones de 
fragmentos de la entrevista; mientras que los puntos suspensivos sin corchetes señalan una pausa hecha                                    
por el entrevistado. 
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sistema autosustentable. Entonces, la naturaleza es una creación 
perfecta con mecanismos para producirse a sí misma, y para generar 
sólo cosas buenas para el ser humano.

¿Cuándo un desastre es considerado natural?
El líder entrevistado, con relación a la pregunta ¿qué es un                                                              
desastre?, respondió:

[…] en sí un desastre o un fenómeno natural o un evento atmosférico, lo 
que es un huracán que es lo que nos afecta más, no es que sean [sic] 
en sí mismo un desastre o una catástrofe, sino que se convierten en un 
desastre en el momento en que afectan a las personas. […] Pero eso 
causa daños cuando afecta a los seres humanos y eso se convierte en 
un desastre cuando llega a una zona donde la gente no debería estar 
en realidad, es cuando generalmente, cuando hablamos de un desastre 
cuando afecta a las personas y sus propiedades. […] Entonces, en sí 
mismos no creemos que sean catástrofes o desastres, lo son cuando 
afectan a las personas que están en un lugar inconveniente.

Esta perspectiva sobre los desastres naturales se vincula con el 
término vulnerabilidad, usado en las ciencias sociales. Por otro lado, 
esta noción se expresa en varias ediciones de las revistas La Atalaya y 
¡Despertad!9, las cuales se valen de explicaciones científicas para 
deslindar a Dios de las consecuencias, y de esta manera seguir 
estableciendo la premisa de que Dios creó a la naturaleza para el bien 
del hombre. Estas explicaciones científicas son complementadas 
por citas bíblicas que muestran la posición de Dios frente a este tipo 
de eventos naturales. El entrevistado sintetiza lo anterior al decir que 
“sí un propósito tal como se esboza en la Biblia, [y] es que [en] el 
principio la gente viviera feliz para siempre, pero hubo algo que alteró 
ese propósito; sin embargo, no lo ha cambiado, sólo cambió de ruta”. 
De esta manera, también se liga al hombre con aquello que alteró 
dicho propósito. 

¿Quién es el causante de los desastre naturales?
En el párrafo anterior, el entrevistado intentó mostrar que Dios no es 
el causante de los desastres naturales; entonces, surge la pregunta: 
¿quién? La respuesta parece obvia: el ser humano.
9 Véase los temas de estudio que se encuentran en La Torre de Vigía (2005a: 5-9; 2007: 4-7; 2011a: 4-5).
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[…] he escuchado que de repente hubo un terremoto en Asia y hay 
personas que dicen, ‘es que ahí no creen en Dios’ o lo que pasó en 
Cancún cuando vino el huracán Wilma en el 2005, dice, que la gente 
está muy descompuesta moralmente y por eso los está castigando 
Dios. No creemos que eso sea así, porque la Biblia dice claramente, 
que Dios no prueba con cosas malas ni causa cosas malas, pues vemos 
que ese tipo de situaciones han provocado mucho daño. Entonces no 
pensamos que Dios esté detrás de esos desastres naturales, o sea, 
que Él sea el causante de ese tipo de cosas; más bien pensamos 
que es una combinación de los dos factores; por un lado los sistemas 
naturales tienen un desempeño, un propósito y una función que a veces 
se alteran por el hombre, por los seres humanos.

El entrevistado reafirma esta visión al responder si los desastres 
naturales deben ser vistos como un castigo o una prueba10:

[…] en una porción de la Biblia, en la carta de Santiago capítulo 1 
versículo 13, dice que con cosas malas Dios no prueba a nadie. Por eso 
no creemos que sea un castigo, una prueba ni un juicio, no lo vemos así. 
No consideramos que de alguna manera Dios esté detrás de esas cosas 
con el propósito de afectar a las personas; es verdad, que en la Biblia 
habla de ocasiones en el pasado que Dios usó las fuerzas naturales con 
el objetivo de castigar a la gente en momentos determinados, pero al 
hacer un análisis, nos damos cuenta que en aquellas ocasiones Dios fue 
selectivo, no afectó a todas las personas, si hablamos acerca del diluvio 
o en otras ocasiones que usó esas mismas fuerzas, como el granizo. 
Pero fueron castigos selectivos, o sea no afectó a toda la población 
general, sino que fue a determinados grupos de personas y fue bajo 
previa advertencia.

Lo interesante es notar que sólo se considera a un desastre natural 
como castigo cuando es exclusivo para los hombres pecadores; es 
decir, en cuanto es selectivo. Tal vez se ha entendido de esta manera, 
porque miembros de su comunidad han sido afectados alguna vez por 
un desastre natural, y ellos mismos no se consideran como hombres 
pecadores; los Testigos de Jehová se ven a sí mismos como un reino 

10 El discurso de los Testigos de Jehová, plasmado en sus revistas, se enfoca en argumentar bíblica y 
científicamente por qué Dios no es la causa de los desastres naturales (La Torre de Vigía, 2008: 30; 2011: 
3; 2012a: 10-11). 
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elegido y no sólo como creyentes. De lo contrario entenderían a Dios 
como alguien injusto, que también castiga con desastres naturales a 
los hombres buenos o a los elegidos11.

¿Por qué el hombre es el causante?
En este apartado quisiera comenzar mostrando las palabras  
del entrevistado:

La Biblia eso dice, que desde que Adán y Eva pecaron desobedeciendo 
a Dios, pues el pecado fue el desobedecer a Dios, no hacer caso a las 
indicaciones que Dios les había dado, pues de alguna manera el ser 
humano se desalineó, por decirlo de alguna manera, de la voluntad 
de Dios. […] la historia muestra que la humanidad ha estado dando 
tumbos de un lado para otro, probando qué funcionaría y si no funciona 
a probar otra cosa en vez de seguir la dirección de Dios, pues eso 
de alguna manera ha causado el desequilibrio. El hecho [de] que no 
nos rijamos plenamente en lo que dice la palabra de Dios, y muchas 
veces el no seguir los principios bíblicos, por ejemplo el exponerse o no 
respetar lo que las autoridades dicen. […] Entonces, sí influye mucho 
en el desequilibrio que ha habido en los sistemas naturales, el hecho 
[de] que el hombre está haciendo lo que quiere y no lo que dice la Biblia.

Así pues, el hombre se configura como el causante de estos desastres 
naturales, por haber desobedecido o estar desalineado de Dios; como 
consecuencia, el hombre ha utilizado mal la creación de Dios. Esta 
desobediencia no sólo se dirige hacia Dios, sino también a las autoridades  
gubernamentales, lo que convierte, según esta perspectiva, en característica 
principal del hombre pecador, y que se determina por el episodio de 
Adán y Eva en el Huerto del Edén12:

Te platicaba hace un rato sobre que Adán y Eva desobedecieron a Dios 
y durante ese proceso hubieron [sic] algunas cosas implicadas, una de 
ellas era que si el hombre realmente tiene la capacidad de dirigirse a 
sí mismo sin Dios… Te voy a resumir esto, el hombre le dijo a Dios: no 
necesito de ti, yo puedo solo, no te preocupes, muchas gracias. Entonces, 
lo que hace Dios es decir: está bien, vamos a ver si es cierto. Entonces, 

11 En una edición del 1 de mayo de 2013 de la revista La Atalaya, se explica que Dios no es cruel, ni 
injusto, porque la Biblia enseña, según los Testigos de Jehová, que lo que le angustia a su pueblo elegido 
(en el contexto bíblico se refiere al pueblo de Israel), también le es angustioso a Dios.
12 Esta idea se expresa explícitamente en las revistas de este grupo religioso (La Torre de Vigía: 2007).
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obviamente la historia ha demostrado que el hombre no puede por sí 
mismo. Dios en su justicia está dando una oportunidad [para] que el 
hombre demuestre si solo puede sin Dios o necesita de Dios. […] Por eso 
entendemos por qué pasan tantas cosas malas sin que aparentemente 
Dios haga algo.

En el apartado anterior se habló de cómo el propósito de Dios se 
altera por el hombre. Aquí, el entrevistado regresa a este tema con 
más detalle:

La Biblia dice, cuando fue lo de Adán y Eva que llenaran la tierra, la 
sojuzgaran, que tuvieran en sujeción a la familia humana y eso debe 
estar en perfecto equilibrio con la naturaleza, animales y plantas. El 
propósito de Dios es que la gente viviera para siempre; lo entendemos 
así porque Dios le dijo a Adán, que en el día que comiera del fruto 
ese día va a conocer la muerte y él iba a morir, o sea que si Adán no 
hubiera tomado de ese fruto, entonces hubiera existido hasta ahora; 
además la Biblia promete la vida eterna, ese es el propósito que Él 
tiene. Pero si de alguna manera se interrumpió ese propósito, Dios 
pudo haberlo arreglado en ese momento, pero ahí se plantearon esas 
cuestiones en la que si en verdad el hombre pudiera gobernarse solo 
sin Dios, dirigirse sin Dios.

Podemos encontrar algunos elementos dentro de esta estructura de 
pensamiento. El primero de ellos es que Dios no es el culpable de los 
desastres naturales, porque su propósito no es ocasionar sufrimiento 
a la humanidad. El segundo, el hombre alteró su verdadero propósito 
(la vida eterna). El tercero es el hombre pecador, pero sobre todo 
desobediente a Dios y a las autoridades. El cuarto, es la ausencia de 
Dios en todos los hechos o actos, por la desobediencia del hombre.

De lo que se puede hacer y lo que no
Este apartado lo dividiré en dos esferas: la espiritual y la no espiritual. 
Primero hablaré del plano espiritual, cabe mencionar que en la realidad, 
según el entrevistado, estos planos no se pueden dividir:

La Biblia nos dice que seamos prudentes. […] Confiar en Dios, por 
supuesto, pero no es como decir, me voy a quedar aquí a la mitad de la 
intemperie y confío en Dios que no me va [a] pasar nada, y ser prudente 
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es que nos resguardemos en nuestras casas y si éstas son seguras, 
y si nuestras casas no son seguras, lo que animamos a hacer a los 
Testigos es ir a los lugares de refugio que ha establecido el gobierno, o 
también muchos Testigos abren sus casa[s] a otras personas.

También nos cuenta el entrevistado, cómo actuaría un Testigo de 
Jehová consigo mismo, con los demás, y con el Gobierno en caso                                 
de una contingencia:

Entonces, quizá una de esas personas llegue a ser Testigos [sic] de 
Jehová y ante una situación como ésta, pues haya otros Testigos de 
Jehová que amorosamente digan: “salte de ahí y vente a mi casa, 
para que no estés en riesgo”. Y eso recomendamos hacer, que uno se 
proteja. Una casa no nos garantiza que vamos a proteger nuestra vida, 
pero es necesario que tomemos medidas para proteger nuestras vidas 
e integridad física y desde luego confiamos en Dios, en el sentido [de] 
que cuando le oramos y le pedimos Él nos da la paz que supera todo 
pensamiento y nos ayuda a estar tranquilos y a mantenernos ecuánimes; 
a veces en que hay un momento de desastre y una contingencia y tiene 
que tomar decisiones rápidas y si está en un estado de pánico uno no 
puede tomar decisiones prudentes. Pero cuando uno conserva la calma, 
el [sic] que produce orar a Dios y pedir su ayuda, pues se puede tomar 
decisiones más sensatas […] Nosotros los Testigos de Jehová nos 
esforzamos por cumplir al máximo con las leyes de los lugares de donde 
vivimos. Una parte importante es con las normas de Protección Civil.

Según los Testigos de Jehová, las decisiones correctas siempre surgirán 
cuando se recurra a Dios. La actitud pragmática que caracteriza a esta 
comunidad, tiene su explicación en su ámbito doctrinal. Fortuny (1994)
arguye que la creencia de los Testigos de Jehová es más intelectual que 
mística; la educación y el conocimiento son parte importante de su ritual 
y vida cotidiana13. El entrevistado lo señala de esta manera:

los Testigos de Jehová estamos convencidos [de] que no podemos 
esperar una ayuda milagrosa de parte de Dios, eso está bien claro, está 
establecido, y lo decimos, porque ha pasado en el caso de los profetas 

13 La autora toma como referencia a Wilson (1977), al decir que la organización de los Testigos de Jehová 
es un movimiento “con un fuerte espíritu secular, comprometido con patrones altamente racionales de 
acción” (en Fortuny, 1994: 48).
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que describe la Biblia que los protegió, pero existe[n] algunos casos 
en que los mataron, les dieron muerte; Dios pudo haberlos protegido 
pero no lo hizo, así que no podemos esperar ese tipo de protección. Nos 
topamos con personas que no sólo son Testigos, una de las cosas que 
hacemos es brindarle[s] una ayuda espiritual, una de las cosas que 
les decimos a las personas, es que Dios no es culpable de lo que está 
pasando, Él no es el responsable o causante de estas cosas o tipos de 
desgracias. Lo que sí hacemos es mostrarles con la Biblia lo que Dios 
se propone hacer y eso es lo que resulta en consuelo para muchos.

La falta de una visión de milagros en los Testigos de Jehová14 ocasiona 
que su actitud y acciones sean en cierta manera concretas, ya que no 
esperan sucesos sobrenaturales en el mundo terrenal. De nuevo, la 
creencia intelectual de los Testigos Jehová nos permite entender su 
actuar. Incluso, para ellos la conversión sucede de manera gradual y 
no paulina15 esto quiere decir, que el elemento numinoso no tiene 
importancia en la experiencia religiosa y cotidiana de los Testigos 
de Jehová16. En este sentido, encontramos que su visión, ausente de 
milagros y con creencia intelectual, no sólo explica su pragmatismo 
religioso (proselitismo intenso), sino también su pragmatismo frente                 
a las contingencias.

la Biblia no dice que Dios nos va a proteger milagrosamente, pero sí nos 
dice que seamos prudentes, que sí hagamos planes, medidas; entonces 
al seguir esas pautas va a contribuir a que uno pues vea las cosas con 
equilibrio, con la debida perspectiva y sensatez y no esperar una 
ayuda milagrosa. 

En el plano no espiritual se hace más notable su actitud pragmática 
frente a los desastres naturales. Dos puntos son importantes de 
señalar: el primero es lo que hacen los Testigos de Jehová dentro de la 
14 En la doctrina de los Testigos de Jehová, los milagros en la época contemporánea no tienen lugar; 
esto no quiere decir que no crean en los milagros, sino que el papel de los milagros tuvo su función 
en la época de Jesús, con el fin de demostrar que el poder de Jehová estaba con él (La Torre de            
Vigía 2005; 2012).     
15 Nota de Corrección Editorial: el vocablo paulino hace referencia, dentro del ámbito teológico, al tipo de 
conversión experimentada por Pablo de Tarso (Hechos 9: 1-18), la cual consistió en una transformación 
inmediata y radical a través de un encuentro con lo numinoso. En este sentido, lo numinoso hace 
referencia a la manifestación y encuentro con la otredad divina.
16 Igualmente, esto nos permite entender su labor intensa de proselitismo, no sólo porque son los 
elegidos para ejercerla; sino porque piensan que sólo el conocimiento intelectual acumulado de las 
Sagradas Escrituras permitirá convertir a otras personas. 
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organización; el segundo es el plan de acción que ejercen como colectivo. 
Sobre el primer punto el entrevistado menciona que:

[...] los Testigos de Jehová nos esforzamos por ser personas limpias, 
puedes ver las instalaciones de aquí [el Bethelito]17 y pues procuramos 
mantener un nivel elevado de limpieza, de cuidado al medio ambiente; 
por ejemplo, en las cuestiones de limpieza se evita usar ciertos químicos 
que causan daño al ecosistema, de alguna manera hacemos de nuestra 
parte para contribuir; sin embargo, pensamos que esas medidas no van 
a hacer necesariamente que se componga la naturaleza.

Sobre el segundo punto, el entrevistado menciona cómo se organizan 
para el plan de acción:

El plan de acción que tenemos establecido los Testigos de Jehová, cuando 
se anuncia la proximidad de un huracán, desde que en Quintana Roo está 
en alerta verde, y de alguna manera pensamos que va [a] haber alguna 
afectación, lo primero que hacemos y recomendamos es que estén atentos 
a la trayectoria del huracán, o sea que no se minimice[n] las advertencias 
que con frecuencia dan las autoridades, monitoreamos, anunciamos en 
nuestras reuniones cómo está avanzando el huracán y la espera que 
tal día va a empezar a afectar y les recordamos las medidas que deben 
tomar. Un plan de acción que todos los pastores que llevamos la delantera 
en sentido espiritual, tenemos que asegurarnos personalmente de que 
en cada casa de los Testigos estén seguras, cuando ya nos enteramos 
que dos o tres días después va a tocar el huracán visitamos a todos, 
nos dividimos los Ancianos para visitar las casas y vemos si su casa 
está segura, si tienen agua, si tienen lo necesario y nos aseguramos de 
eso, ya luego que estamos seguros que están protegidos, de alguna 
manera nos da confianza. Si vemos que alguna persona está en 
situación vulnerable tomamos medidas para ayudarlo, le recordamos 
las cosas que tiene que hacer, si no tiene los medios para hacerlo, 
quizá entre la congregación le proveemos lo necesario. Si vemos que 
es una casa vulnerable o está en construcción todavía, o está en una 
zona vulnerable, pues le recomendamos, tampoco coaccionamos, pero 
le recomendamos que busquen un lugar más seguro, o les proveemos 
opciones diciendo que con la familia tal le pueden recibir. Entonces, de 
esa manera antes de la contingencia nos aseguramos que todos estén 

17 Estos corchetes corresponden a un señalamiento del autor.
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prevenidos o preparados. Inmediatamente después de la contingencia, 
de nuevo hacemos ese recorrido para ver las afectaciones que hay a la 
vida de nuestros compañeros Testigos, si no hay ningún problema con 
ellos físicamente, luego vemos la afectación que hay en sus hogares. 
Entonces, encontramos que algunos techos se volaron, cristales rotos, 
pues en algunas casas entró el agua o perdieron los muebles. Entonces, 
hacemos una lista de todos esos daños que surgieron. Los Testigos 
estamos organizados de tal manera que un grupo de 20 congregaciones 
está agrupada en un circuito donde un Anciano es responsable y los 
responsables de esas 20 congregaciones le reportamos a él lo que le pasó 
a esa zona y le decimos: la casa de un Testigo se cayó, la casa [sic] de 5 
Testigos se inundaron, por ejemplo. Y así esa información se concentra 
y se envía a las oficinas centrales que se encuentran en el Estado de 
México. Entonces, al evaluar la situación general si se ve necesario, se 
nombra a un número de Ancianos para que formen un comité de socorro, 
con el propósito de administrar la ayuda que se requiere a todos los que 
fueron afectados, de proveer de víveres, de ropa e incluso de muebles. 
Esa es la forma establecida en la que funciona la organización de los 
Testigos de Jehová cuando hay un desastre natural, en cuanto prevenir 
y resolver los problemas después.

Con lo anterior se puede apreciar que tienen un plan bien estructurado –
con jerarquías y procesos establecidos– para la acción y el respaldo a 
sus adeptos. Esto refleja una organización conformada por relaciones 
sociales endógenas de su red de hermanos; la cual puede ser entendida 
como una expresión de autonomía de su estructura, paralela a las 
mundanas. Sin embargo, encontramos interesante la percepción que 
tienen sobre el Gobierno.

¿Qué dicen sobre las medidas gubernamentales?
En este rubro, se encontró que la opinión del entrevistado es positiva: 

 
En el caso personal, yo me considero bien informado por parte de las 
autoridades, la forma en que se informa a la sociedad en general de las 
medidas que hay que tomar, me parecen demasiado efectivas; lo que 
trato de entender es que no hay razón para no estar preparados ante un 
desastre natural. El gobierno está cumpliendo con la parte que le toca, 
ahora falta hacer la nuestra, haciendo caso de esas recomendaciones.
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No se encontraron mayores críticas hacia el gobierno durante la 
entrevista, el líder Testigo de Jehová señala que la población es 
la que no se sujeta a las medidas de prevención que Protección     
Civil18 emite.

¿Qué es lo que se espera?
La premisa de que Dios no interviene en los desastres naturales porque 
no castiga o prueba con sucesos negativos, queda patente en el discurso 
del entrevistado. En los apartados anteriores, se estableció también 
la perspectiva ontológica del hombre19 como causa de los desastres 
naturales, que asimismo contiene un elemento escatológico20 sobre estos 
eventos. De antemano se sabe que desde los inicios del movimiento, 
los Testigos de Jehová poseen una doctrina de escatología milenarista 
que predica el fin del mundo con fechas específicas. Actualmente se 
abstienen de ofrecer fechas, pero la noción milenaria permanece sólida. 
En la entrevista, encontramos dicha visión escatológica:

Todo esto que está pasando estaba predicho en la Biblia, pues éstas son 
pruebas de que está muy cerca el fin de este sistema de cosas. […] La 
Biblia dice que Dios va a hacer un paraíso a donde las personas justas 
que hagan su voluntad van a vivir y eso es lo que nosotros esperamos, 
de hecho ese es el propósito original de Dios, y Dios no cambia, lo que Él 
se propone, lo cumple. Pero eso sirve para dar cuenta que no tenemos 
la autonomía moral y el derecho de determinar lo que sí está bien y qué 
es lo que está mal, o sea Dios establece qué es lo que está bien y mal, y 
nosotros decidimos cuál camino tomamos.

18 Se entiende por Protección Civil, aquellos organismos de administración pública de los diferentes 
niveles de poder  encargados del “conjunto de disposiciones, planes, programas, estrategias, mecanismos 
y recursos para que de manera corresponsable, y privilegiando la Gestión Integral de Riesgos y la 
Continuidad de Operaciones, se apliquen las medidas y acciones que sean necesarias para salvaguardar 
la vida, integridad y salud de la población, así como sus bienes; la infraestructura, la planta productiva 
y el medio ambiente” (Ley General de Protección Civil en Diario Oficial de la Federación, 6 de junio de 
2012. Disponible en línea: <http://www.proteccioncivil.gob.mx/work/models/ProteccionCivil/Resource/6/1/
images/lgpc.pdf> (2 de octubre de 2013).
19 La ontología es doctrina del ser, que puede ser entendida como tal, o como disciplina. Ambas no se 
contradicen, ya que la disciplina desentraña y explica la naturaleza de una entidad, al igual que el sentido 
de su existencia (Heidegger, 1999; Grossmann, 2011). En este caso, nos referimos a que el hombre 
por naturaleza es pecador; el pecado es la raíz de su ser; su ser desobediente se constituyó desde el 
momento de la creación. El hombre, fuera del pecado, no es hombre; el pecado, fuera del hombre, no es 
pecado. A esto se refiere la perspectiva ontológica del hombre, que tratamos aquí. 
20 La escatología es el tratado de todos los hechos y acontecimientos en torno al fin de la existencia e 
historia de la humanidad. En este caso, se refiere a la visión que tienen los Testigos de Jehová sobre los 
estados finales de la humanidad; como veremos en este trabajo, la escatología tradicional que producía 
miedo ha pasado a ser una teología de la esperanza (Nocke, 1984: 11-15).  
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Para el entrevistado, Dios anuncia, mas no ocasiona estos desastres. 
Desde el punto de vista escatológico, Dios interviene mediante un 
proceso irreversible, en el cual los Testigos de Jehová tienen  depositada 
toda su fe:
 

Pero confiamos [en] que la tierra se va a reparar, pero no por lo que los 
hombres hagan, sino por la intervención de Dios. Ahora cuando llegue el 
momento de cumplir su propósito, la tierra, dice la Biblia, que fue creada 
para ser habitada; la tierra no se va destruir, no se va a colapsar; no 
habrá alguno que crea que Dios va a quemar al mundo y luego va a 
hacer otro, no. […] por eso estamos seguros que cuando Dios intervenga 
las cosas se van a componer, lo que va [a] hacer es que nuestro planeta 
pueda proveer al hombre y pueda ser feliz.

Esta perspectiva no parece catastrofista en su totalidad, pues concibe 
la intervención de Dios produciendo un cambio restaurador positivo; de 
ella se desprende que si bien el mundo no va a colapsarse, sí habrá 
desastres destinados a unos cuantos. Siguiendo su doctrina, sólo los 
144 mil elegidos no serán afectados21. El entrevistado da a entender 
esto al poner de relieve el selectivo castigo venidero:

Pero de una cosa sí estoy convencido, y la Biblia dice que Dios va a 
intervenir y sí dice que va [a] traer castigo y también dice que va a utilizar 
las fuerzas naturales, va a usar terremotos, la lluvia, el granizo, fuego y 
créeme que lo que describe la Biblia que va a pasar no se compara con 
el peor desastre natural que hayas visto, eso va a ser cosas de risa en 
comparación con lo que Dios va a hacer, pero la Biblia dice que va a ser 
una destrucción selectiva. No va a acabar con la humanidad entera, sino 
que Dios se va a encargar de hacer justicia realmente. 

Últimos apuntes
En la entrevista encontramos varios elementos característicos del 
discurso de los Testigos de Jehová respecto a su concepción de los 
desastres naturales, éstos están muy apegados a las enseñanzas 
impresas en sus revistas de estudio. Uno de ellos es la idea de que el 
21 Para los Testigos de Jehová la instauración del Reino de Dios es parte importante de su escatología. 
Las características que ellos consideran más relevantes son quiénes y cuántos reinarán junto con Él. 
Jesús enseñó que los co-reinantes serán un rebaño pequeño: los 144 mil elegidos, a los cuales los 
Testigos de Jehová se consideran pertenecientes. Estas creencias se basan en los textos bíblicos Lucas 
12:32, Apocalipsis 5:9-10; 14:1 (La Torre de Vigía, 2010: 8-10).   
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hombre, con su desobediencia, alteró el propósito positivo con el cual 
Dios creó la naturaleza. Al mismo tiempo, esta desobediencia tiene una 
razón ontológica, que se explica desde el origen bíblico del hombre, 
cuando Adán y Eva fueron desterrados del Huerto del Edén por comer 
el fruto prohibido; es decir, por desobedecer, lo que significó renunciar a 
la tutela de Dios. 

Otro elemento de este discurso es que los Testigos de Jehová tienen 
una actitud pragmática por cuestiones doctrinales. Esto se puede 
observar en la actitud que toman frente a los desastres naturales, pues 
todas las acciones de prevención y rescate que llevan a cabo, se 
sustentan mediante la Biblia.

Entonces, se ha dicho que los desastres naturales tienen una razón 
ontológica, pero también tienen un elemento escatológico relativamente 
catastrofista y selectivo. Para los Testigos de Jehová, Dios no permitirá 
que los justos paguen por los pecadores, pues este grupo religioso 
cree que Dios es justo, misericordioso, amoroso y proveedor con sus 
hijos elegidos.

La percepción que los Testigos de Jehová tienen del gobierno parece 
ser positiva, y esto por respeto al mandamiento bíblico de obedecer 
a las autoridades; sin embargo, esto se contradice –a mi parecer– con 
la actitud de esta comunidad hacia los lábaros patrios y actos cívicos 
(Garma, 1994; Molina, 1998). Encuentro importante destacar que el 
entrevistado nunca expresó su disponibilidad de colaboración con el 
gobierno; es necesario también acotar que, en relación con el gobierno, los 
Testigos de Jehová se conducen de manera paralela, mas no conjunta. 
Este paralelismo de acciones los ha llevado a estructurar planes de 
prevención y rescate en ayuda a sus hermanos.

También es importante resaltar que a pesar de su visión apocalíptica, 
los Testigos de Jehová están dispuestos a no obstaculizar la labor del 
Gobierno. En este caso no existe una diferencia entre la Palabra de Dios y 
lo que dice el Gobierno en sus emisiones preventivas. En suma, considero 
que la teodicea y la sociodicea se imbrican en la perspectiva del Testigo 
de Jehová; la primera se encuentra en la escatología, en la que Dios 
vendrá a restaurar el mundo, eliminando a los no-elegidos y reinando 
con sus hijos los Testigos de Jehová. La sociodicea puede hallarse en 
la condición ontológica del hombre, por la que se explica cómo el ser 
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humano es el causante de los desastres naturales, y no Dios mismo 
por ser bueno y justo; sin embargo, la teodicea se inmiscuye en la 
sociodicea evidenciando que, a pesar de que el hombre produce los 
desastres naturales, el proceso es irreversible porque Dios así lo ha dicho.
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Anexo
Guión de entrevista cualitativa
Religión y desastres naturales22

Datos generales
Nombre 
Edad
Lugar de nacimiento
¿Cuál es su cargo religioso? ¿En qué consiste?

Representación explicativa
¿La naturaleza es sagrada? Sí o no. ¿Por qué?
¿Por qué suceden los fenómenos naturales y los desastres naturales?
¿Hay que tener miedo a los desastres naturales o no? ¿Por qué?
Desde su punto de vista, ¿por qué algunos lugares no son muy afectados 
por los desastres naturales frecuentemente?
¿Cómo podemos saber, o en qué nos tenemos que basar, para saber 
si seremos salvos, castigados, puestos a prueba, enjuiciados por un 
fenómeno natural?

Medios de control (protección)  
¿Cómo deberíamos actuar durante un fenómeno natural?
¿A qué o a quién debemos recurrir durante este tipo de situaciones?
¿Cómo y qué hay que hacer cuando un desastre es anunciado?
¿Cómo es la mejor forma de protegernos de los efectos de los                                    
desastres naturales?
¿Qué se podría hacer para evitar el cambio climático y sus 
consecuencias? ¿Se puede evitar? ¿Cómo?

Opinión
¿Qué opina sobre las medidas que el Gobierno aplica para                          
una contingencia? 
¿Son suficientes las medidas que el Gobierno toma frente a                                            
la contingencia?
¿Cuál cree que es la situación o status de Yucatán con relación a las 
medidas de prevención? ¿Son suficientes?
¿Usted conoce las medidas de prevención o los signos que se anuncian 
por los medios de comunicación?
¿Qué opina sobre lo que sucedió en Haití y Japón?
22 Este guión de entrevista se aplicó a todos los líderes religiosos entrevistados.
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Transcripción de entrevista23

Nombre: Anónimo.
Cargo del entrevistado: Ministro de los Testigos de Jehová (Anciano).
Lugar de entrevista: “Torre del Vigía”, Mérida,  20 de julio de 2011.

Nosotros consideramos, como dice la Biblia, que Dios es el creador 
de todas las cosas. Por supuesto para nosotros, como dice la misma 
Biblia, lo más importante es el creador y no la creación. Consideramos 
que la tierra en sí misma, los ciclos naturales, como el ciclo del agua, 
ciclos de los vientos, Dios de alguna manera [los] creó con el propósito 
[de] que la tierra pueda mantenerse y pueda mantener la vida. De 
hecho, es el único planeta que tiene vida, que se ha comprobado que 
tiene vida. Entonces, todas las cosas que funcionan en la tierra, que 
llamamos naturaleza, pues están hechas para sostener la vida. Así lo 
consideramos, que los ciclos físicos que funcionan tienen ese objetivo, 
y la ciencia lo ha comprobado, y todo tiene un propósito. No es que 
no atribuyamos un carácter sagrado a la naturaleza, sino [que] es más 
sagrado el creador de todas las cosas, que es Dios.

Esa es una cuestión de percepción, porque en sí un desastre o un 
fenómeno natural o un evento atmosférico, lo que es un huracán que 
es lo que nos afecta más, no es que sean en sí mismo[s] un desastre 
o una catástrofe, sino que se convierten en un desastre en el momento 
en que afectan a las personas. Por ejemplo, un huracán en el mar o 
una zona desértica pues no tiene ningún impacto, parece que cumple 
ciertas funciones; el aire tiene ciclos, el aire de los trópicos tiende [a] 
ir hacia el norte y el aire del norte tiende [a] ir hacia los trópicos con el 
propósito de equilibrar la temperatura del planeta. A veces hay ciertas 
variaciones que hacen ese intercambio de aire, pues se concentra en 
un sistema de baja presión y se convierte en un huracán, pero eso te 
lo puede describir mejor un climatólogo. Pero es parte de un ciclo que 
es parte y se sale de control y se convierte en un huracán. Pero eso 
causa daños cuando afecta a los seres humanos, y eso se convierte en 
un desastre cuando llega a una zona donde la gente no debería estar 
en realidad, cuando está cerca de los ríos o lugares cercanos al mar, o 
cuando las construcciones que utilizan son muy endebles, es cuando 
generalmente cuando hablamos de un desastre cuando afecta a las 
personas y sus propiedades. Pero, pues no creemos que en sí esos 
23 Esta transcripción está compuesta de las palabras expresadas por el entrevistado. Los elementos 
entre corchetes corresponden al proceso de Corrección Editorial.
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fenómenos pues debieran ser tan perjudiciales o dañinos. Incluso, he 
escuchado comentarios de…24, no te puedo decir que de autoridades 
científicas, pero sí de personas que dicen que eso contribuye a 
renovar los ecosistemas. Entonces, en sí mismos no creemos que 
sean catástrofes o desastres, lo son cuando afectan a las personas 
que están en un lugar inconveniente.

Tal vez se refiera al hecho de que es la influencia del hombre 
[la] que ocasiona estos desastres, pero consideramos [que] pues sí, 
muchas veces nosotros tenemos la culpa [de] que se convierta[n] 
pues esos fenómenos naturales en desastres. Pero al fin y al cabo 
son cosas generadas por el mismo funcionamiento de los sistemas 
naturales, así que no podemos decir que alguien haya apretado el botón 
para que se convirtiera en un huracán o se desate en un terremoto.

Es apropiado, tener cierta medida de temor, pues por eso mismo va 
a ayudar a protegerse, hasta donde sea posible proteger su propiedad 
y a su familia, y sobre todo proteger la vida que es lo más importante. 
Por ejemplo, a la hora de un huracán [si] se pone en un lugar peligroso, 
es muy probable que algo lo vaya a golpear. Entonces, es cuestión de 
protegernos, obviamente siendo razonables; cuando se hacen compras 
de pánico pues muchas veces trae otras consecuencias que empeora
la situación, que no debió ser tan difícil para los afectados.

No consideramos…bueno he escuchado que de repente hubo un 
terremoto en Asia y hay personas que dicen, “es que ahí no creen en 
Dios” o lo que pasó en Cancún cuando vino el huracán Wilma en el 2005, 
dice, que la gente está muy descompuesta moralmente y por eso los 
está castigando Dios. No creemos que eso sea así, porque la Biblia 
dice claramente, que Dios no prueba con cosas malas ni causa cosas 
malas, pues vemos que ese tipo de situaciones han provocado mucho 
daño. Entonces no pensamos que Dios esté detrás de esos desastres 
naturales, o sea, que Él sea el causante de ese tipo de cosas, más bien 
pensamos que es una combinación de los dos factores; por un lado los 
sistemas naturales tienen un desempeño, un propósito y una función que 
a veces se alteran por el hombre, por los seres humanos. Actualmente 
se habla por el efecto invernadero, pues lo que te explicaba sobre el 
cambio de temperaturas que hay, pues en algunas ocasiones ya no es 
una temperatura normal, sino una afectada por la intervención humana 
[que] causa un desequilibrio en las funciones naturales.Pero estamos

24 Los puntos suspensivos señalan una pausa hecha por el entrevistado.
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convencidos, por lo que dice la Biblia, que Dios no es el causante de 
este tipo de cosas que causan daños a las personas.

Nosotros leemos la Biblia y nos basamos totalmente en lo que nos 
dice, en una porción de la Biblia, en la carta de Santiago capítulo 1 
versículo 13, dice que con cosas malas Dios no prueba a nadie. Por eso 
no creemos que sea un castigo, una prueba ni un juicio, no lo vemos así. 
No consideramos que de alguna manera Dios esté detrás de esas 
cosas con el propósito de afectar a las personas; es verdad, que en la 
Biblia habla de ocasiones en el pasado que Dios usó las fuerzas naturales 
con el objetivo de castigar a la gente en momentos determinados, pero 
al hacer un análisis, nos damos cuenta que en aquellas ocasiones Dios 
fue selectivo, no afectó a todas las personas, sí hablamos acerca del 
diluvio, o en otras ocasiones que usó esas mismas fuerzas, como el 
granizo. Pero fueron castigos selectivos, o sea no afectó a toda la 
población general, sino que fue a determinados grupos de personas y 
fue bajo previa advertencia. Pero ahora un terremoto no avisa, quizá un 
huracán nos avisen 3 ó 5 días antes, pero no es selectivo, puede afectar 
a cualquier persona, incluso a la más buena personas [sic] del mundo 
le puede afectar. Por eso, consideramos que es injusto que algunos 
piensen o atribuyan a Dios que sea el causante de esos daños.

Nosotros estamos convencidos [de] que Dios no actúa con el propósito 
de protegernos de manera individual, el de ponernos en un caparazón 
para que no nos pase nada, o sea no creemos en ese sentido que de 
forma individual Dios esté obligado a darnos protección milagrosa, 
no esperamos eso, no pensamos eso. La Biblia sí da pautas, la 
persona sagaz ha visto la calamidad y procede a ocultarse, también 
dice que los planes, cuando se hace[n] buenos planes pues eso lleva a 
ventaja. Tomando en cuenta esos principios bíblicos, la organización 
de los Testigos de Jehová a nivel mundial ha dado pautas para que a 
nivel regional, local se tomen medidas preventivas con respecto a estas 
situaciones. Hablando de nuestra región, lo que es la península, nosotros 
tenemos en nuestras congregaciones, programas de protección civil, 
digámosle así, para cuando surgen este tipo de cuestiones. Ahora que 
estamos entrando en la temporada de huracanes, en mayo, pues en 
cada congregación individual de los Testigos se pasan recordatorios a 
todos los asistentes sean Testigos o no, de las medidas que se pueden 
tomar; por ejemplo, sabes que el Gobierno emite recomendaciones, 
tal como nos lo manda la Biblia al estar en sujeción a las autoridades 
superiores, pues nosotros retransmitimos eso a las congregaciones, 
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pues hay que estar preparados, guarden sus documentos, tengan 
documentos a la mano, si hay anuncio de alerta hay que hacer 
caso. Cuando haya un aviso de alerta verde, naranja o alerta roja, 
pues tenemos que obedecer estrictamente las indicaciones que las 
autoridades dan al respecto. Eso permite que todos estemos al tanto, 
todos los Testigos de Jehová y personas que nos acompañan pues 
estemos al tanto y prevenidos en cuanto surgiera un desastre natural. 
En ese sentido, es algo que aplica a todas las congregaciones de los 
Testigos de Jehová  en todo el mundo. En otros lugares habrá terremotos 
y son otras medidas que se toman, hay lugares propensos a las 
sequías e inundaciones; entonces, ahí las congregaciones tienen 
un plan destinado y específico de acciones durante y antes de un 
desastre natural con el propósito primero de salvaguardar la vida que 
es lo más importante. Entonces, de esa manera consideramos que la 
prevención, y el seguimiento de las indicaciones de las autoridades 
han contribuido que de alguna manera salgamos librados de ese tipo 
de acontecimientos climáticos.

La Biblia eso dice, que desde que Adán y Eva pecaron 
desobedeciendo a Dios, pues el pecado fue el desobedecer a Dios, no 
hacer caso a las indicaciones que Dios les había dado, pues de alguna 
manera el ser humano se desalineó, por decirlo de alguna manera, 
de la voluntad de Dios. El ser humano…la historia muestra que la 
humanidad ha estado dando tumbos de un lado para otro, probando 
qué funcionaría, y si no funciona a probar otra cosa en vez de seguir 
la seguir [sic] la dirección de Dios, pues eso de alguna manera ha 
causado el desequilibrio. El hecho [de] que no nos rijamos plenamente 
en lo que dice la palabra de Dios, y bueno, muchas veces el no seguir 
los principios bíblicos, por ejemplo el exponerse o no respetar lo que 
las autoridades dicen, que por ejemplo no se acercan a esta zona por 
ser peligrosa y la gente va y desobedece y luego son los primeros que 
sufren los embates de un desastre. Entonces, sí influye mucho en el 
desequilibrio que ha habido en los sistemas naturales, el hecho [de] que 
el hombre está haciendo lo que quiere y no lo que dice la Biblia.

Los Testigos de Jehová confiamos en la ciencia, en lo que realmente 
es ciencia, o sea hay todo un proceso para que se considere un hecho 
científico, o sea no todo lo que dicen los científicos es real. Lo que está 
probado lo aceptamos. Con el asunto del calentamiento global, parece 
que a medida que avanzan las investigaciones está quedando probado 
que la actividad humana está incidiendo y está desencadenando todo 
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este calentamiento global. Así es que sí pensamos que por ahí va el 
asunto. Seguramente como van las cosas así va a quedar establecido, 
parece ser sensato que el Gobierno esté en esos asuntos.

La Biblia no dice que Dios tiene todo bajo control, o sea tiene la 
capacidad de tener todo bajo control; pero eso lo debemos entender a 
la luz de lo que dice la misma Biblia. Te platicaba hace un rato sobre 
que Adán y Eva desobedecieron a Dios y durante ese proceso hubieron 
[sic] algunas cosas implicadas, una de ellas era que si el hombre 
realmente tiene la capacidad de dirigirse a sí mismo sin Dios. Te voy a 
resumir esto, el hombre le dijo a Dios: no necesito de ti, yo puedo solo, 
no te preocupes, muchas gracias. Entonces, lo que hace Dios es decir: 
está bien, vamos a ver si es cierto. Entonces, obviamente la historia 
ha demostrado que el hombre no puede por sí mismo. Pues de alguna 
manera, Dios en su justicia, está dando una oportunidad [para] que 
el hombre demuestre si solo puede sin Dios o necesita de Dios. Los 
hechos demuestran que sí necesitamos de Dios y que Dios intervenga 
y controle los asuntos. Por eso entendemos por qué pasan tantas 
cosas malas sin que aparentemente Dios haga algo. En realidad la 
Biblia dice que Dios sí está haciendo muchas cosas y lo que ha 
planeado con respecto al futuro, y con respecto a los Testigos de 
Jehová, pues eso nos alienta a superar, no sólo eso de los desastres 
naturales, sino también muchos problemas morales que nos afecta[n], 
que a veces causan más daño que los mismos desastres naturales.

Sería hacer a Dios culpable, la Biblia no dice que Dios tenga 
planes o plan definido, Dios tiene propósitos. Decir que todo lo que 
está pasando está en el plan de Dios es tan cruel como decir que un 
papá ya planeó que su hijo se va caer, se va a lastimar o quebrar un 
brazo; o sea un padre no creo que sea capaz de planear ese tipo de 
cosas. No pensamos que tenga un plan, pero sí un propósito tal como 
se esboza en la Biblia, [y] es que [en] el principio la gente viviera feliz 
para siempre, pero hubo algo que alteró ese propósito; sin embargo, 
no lo ha cambiado, sólo cambió de ruta. En cierta ocasión leí en un 
artículo de una de nuestra[s] revistas que es El Atalaya y decía que 
el plan es cuando va de un lugar a otro y ya tiene un mapa donde 
doblar, y tener un propósito es decir ir de un lugar a otro lugar, lo 
que pasa es que dentro del camino del plan si una calle está cerrada 
pues, sí afecta. Pero el propósito sigue, el cómo puede cambiar, pero 
llegaré al punto del propósito. Dios tiene propósitos, no tiene planes; 
no ha fijado cada detalle de lo que debe ocurrir porque [si] así fuere 
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estaríamos haciendo culpable a Dios de cada cosa que esté pasando. 
La Biblia dice, cuando fue lo de Adán y Eva que llenaran la tierra, la 
sojuzgaran, que tuvieran en sujeción a la familia humana y eso debe 
estar en perfecto equilibrio con la naturaleza, animales y plantas. El 
propósito de Dios es que la gente viviera para siempre; lo entendemos 
así porque Dios le dijo a Adán, que en el día que comiera del fruto ese 
día va a conocer la muerte y él iba a morir, o sea que si Adán no hubiera 
tomado de ese fruto, entonces hubiera existido hasta ahora; además 
la Biblia promete la vida eterna, ese es el propósito que Él tiene. Pero 
si de alguna manera se interrumpió ese propósito, Dios pudo haberlo 
arreglado en ese momento, pero ahí se plantearon esas cuestiones en 
la que si en verdad el hombre pudiera gobernarse solo sin Dios, dirigirse 
sin Dios. Para que quede claro que los seres humanos necesitamos 
de Dios, bueno hay quienes al estudiar la Biblia y tener experiencias 
lo entendemos así. Si nos dejamos guiar por lo que nos dice la Biblia 
pues todo irá a bien.

Todo esto que está pasando estaba predicho en la Biblia, pues estas 
son pruebas de que está muy cerca el fin de este sistema de cosas, y otra 
vez el propósito de Dios, pues va a continuar como lo había establecido 
al principio. La Biblia dice que Dios va [a] hacer un paraíso a donde 
las personas justas que hagan su voluntad van a vivir y eso es lo que 
nosotros esperamos, de hecho ese es el propósito original de Dios, y 
Dios no cambia, lo que Él se propone, lo cumple. Pero eso sirve para dar 
cuenta que no tenemos la autonomía moral y el derecho de determinar 
lo que sí está bien y qué es lo que está mal, o sea Dios establece qué 
es lo que está bien y mal, y nosotros decidimos cuál camino tomamos.

Tendría que ser algo tan radical para cambiar las actitudes y costumbres 
de todas las personas, a veces escuchamos…u [sic] organizaciones 
que hablan bien, o sea que hay que reciclar y dejarles un mundo mejor 
a nuestros hijos, si no dentro de tantos años se va a colapsar el mundo. 
Pensamos que desde luego, todo lo que hagamos en ese sentido, de 
alguna manera va a contribuir [a] que el mundo sea mejor y los Testigos 
de Jehová nos esforzamos por ser personas limpias, puedes ver las 
instalaciones de aquí y pues procuramos mantener un nivel elevado 
de limpieza, de cuidado al medio ambiente; por ejemplo, en las 
cuestiones de limpieza se evita usar ciertos químicos que causan 
daño al ecosistema, de alguna manera hacemos de nuestra parte para 
contribuir; sin embargo, pensamos que esas medidas no van a hacer 
necesariamente que se componga la naturaleza. Tendrían que hacer 
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cambios muy drásticos que por cuestiones políticas y económicas la 
gente no va a estar dispuesta a hacer. Pero confiamos [en] que la tierra 
se va a reparar, pero no por lo que los hombres hagan, sino por la 
intervención de Dios. Ahora cuando llegue el momento de cumplir su 
propósito, la tierra, dice la Biblia, que fue creada para ser habitada, la 
tierra no se va [a] destruir, no se va a colapsar; no habrá alguno que crea 
que Dios va [a] quemar al mundo y luego va a hacer otro, no. La tierra, 
Dios la ha hecho con un propósito y se ha comprobado, que a donde 
el humano deja de intervenir la tierra se regenera. Otra vez restaura 
el equilibrio; por eso estamos seguros que cuando Dios intervenga las 
cosas se van a componer, lo que va [a] hacer es que nuestro planeta 
pueda proveer al hombre y pueda ser feliz.

Es respetable lo que los científicos hacen, pero la verdad es 
que lo que el mismo hombre ha descubierto, lo que la ciencia ha 
descubierto, los mismos científicos reconocen que no es nada, y mientras 
de [sic] adentran más y más y descubrir el origen de las cosas y el 
funcionamiento de las cosas y nos damos cuenta que no es nada de 
lo que sabemos del mundo. La Biblia lo describe muy bien, dice: que 
al descubrir más cosas nos adentramos y nos sorprendemos y apenas 
son las orillas del conocimiento. Por eso pensamos, que apenas son 
los esfuerzos y estamos de acuerdo [en] que Dios nos hizo con la 
capacidad de aprender y la necesidad de entender las cosas, nos puso 
esa disposición de saber cómo funcionan las cosas. Pero pensamos 
que eso le toca a Dios, es la parte que [sic] fuerte que le toca a Dios y 
nos conformamos de lo que podamos aprender de ello.

La Biblia nos dice que seamos prudentes, en pocas palabras que 
seamos prudentes. Confiar en Dios, por supuesto, pero no es como 
decir, me voy a quedar aquí a la mitad de la intemperie y confío en Dios 
que no me va [a] pasar nada, y ser prudente es que nos resguardemos 
en nuestras casas y si éstas son seguras, y si nuestras casas no son 
seguras, lo que animamos [a] hacer a los Testigos es ir a los lugares 
de refugio que ha establecido el Gobierno, o también muchos Testigos 
abren sus casa[s] a otras personas. Por ejemplo, hay lugares en donde la 
situación económica es extrema y pues hay quienes apenas tienen una 
casa endeble en donde vivir. Entonces, quizá una de esas personas 
llegue a ser Testigos [sic] de Jehová y ante una situación como ésta, pues 
haya otros Testigos de Jehová que amorosamente digan “salte de ahí y 
vente a mi casa, para que no estés en riesgo”. Y eso recomendamos 
hacer, que uno se proteja. Una casa no nos garantiza que vamos a 

Temas Antropológicos, Revista Científica de Investigaciones Regionales, volumen 36 número 1, 
octubre 2013 - marzo 2014, Universidad Autónoma de Yucatán, issn 1405-843X, pp. 87-118



113

proteger nuestra vida, pero es necesario que tomemos medidas para 
proteger nuestras vidas e integridad física y desde luego confiamos en 
Dios, en el sentido [de] que cuando le oramos y le pedimos Él nos da 
la paz que supera todo pensamiento y nos ayuda a estar tranquilos y a 
mantenernos ecuánimes; a veces en que hay un momento de desastre 
y una contingencia y tiene que tomar decisiones rápidas y si está en 
un estado de pánico uno no puede tomar decisiones prudentes. Pero 
cuando uno conserva la calma, el [sic] que produce orar a Dios y pedir 
su ayuda, pues se puede tomar decisiones más sensatas y pues eso 
contribuye a mantener una situación estable.

Pues yo tenía 12 años cuando vino el Gilberto, una de las cosas 
que recuerdo es que inmediatamente después del huracán pues se 
organizaron medidas para brindar ayuda a quienes lo más necesitaban 
y se vieron más afectados, por ejemplo a la zona de la costa, Las 
Coloradas. Varios Testigos responsables en ese entonces, donde 
la zona en que vivía enviaron varios vehículos con ayuda, alimentos, 
ropa, con materiales de construcción como las láminas, con el propósito 
de reparan [sic] de primera mano las casas de quienes se vieron 
afectados, eso pasó en el 88. Desde ese entonces, no estoy seguro, 
pero no se hablaba de las cuestiones de prevención o no existía 
Protección Civil de parte del Gobierno, fue a partir de Gilberto que las 
autoridades empezaron a tomar medidas y la primera gran afectación 
que tuvo el estado. También a partir de eso también hemos ido 
creciendo en las medidas y acciones que se toman cuando surgen este 
tipo de contingencias.

El plan de acción que tenemos establecido los Testigos de Jehová, 
cuando se anuncia la proximidad de un huracán, desde que en Quintana 
Roo está en alerta verde, y de alguna manera pensamos que va [a] 
haber alguna afectación, lo primero que hacemos y recomendamos 
es que estén atentos a la trayectoria del huracán, o sea que no se 
minimice[n] las advertencias que con frecuencia dan las autoridades, 
monitoreamos, anunciamos en nuestras reuniones cómo está avanzando 
el huracán y que espera que tal día va a empezar a afectar y les recordamos 
las medidas que deben tomar. Un plan de acción que todos los 
pastores que llevamos la delantera en sentido espiritual, tenemos que 
asegurarnos personalmente de que en cada casa de los Testigos estén 
seguras, cuando ya nos enteramos que dos o tres días después va tocar 
el huracán visitamos a todos, nos dividimos los Ancianos para visitar 
las casas y vemos si su casa está segura, si tienen agua, si tienen lo 
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necesario y nos aseguramos de eso, ya luego que estamos seguros 
que están protegidos, de alguna manera nos da confianza. Si vemos 
que alguna persona está en situación vulnerable tomamos medidas 
para ayudarlo, le recordamos las cosas que tiene que hacer, si no tiene 
los medios para hacerlo, quizá entre la congregación le proveemos lo 
necesario. Si vemos que es una casa vulnerable o está en construcción 
todavía, o está en una zona vulnerable, pues le recomendamos, tampoco 
coaccionamos, pero le recomendamos que busquen un lugar más 
seguro, o les proveemos opciones diciendo que con la familia tal le 
pueden recibir. Entonces, de esa manera antes de la contingencia nos 
aseguramos que todos estén prevenidos o preparados. Inmediatamente 
después de la contingencia, de nuevo hacemos ese recorrido para ver las 
afectaciones que hay a la vida de nuestros compañeros Testigos, si no 
hay ningún problema con ellos físicamente, luego vemos la afectación 
que hay en sus hogares. Entonces, encontramos que algunos techos se 
volaron, cristales rotos, pues en algunas casas entró el agua o perdieron 
los muebles. Entonces, hacemos una lista de todos esos daños que 
surgieron. Los Testigos estamos organizados de tal manera que un 
grupo de 20 congregaciones está agrupada en un circuito donde un 
Anciano es responsable y los responsables de esas 20 congregaciones 
le reportamos a él lo que le pasó a esa zona y le decimos: la casa de un 
Testigo se cayó, la casa [sic] de 5 Testigos se inundaron, por ejemplo. Y 
así esa información se concentra y se envía a las oficinas centrales que 
se encuentran en el Estado de México. Entonces, al evaluar la situación 
general si se ve necesario, se nombra a un número de Ancianos para 
que formen un Comité de Socorro, con el propósito de administrar la 
ayuda que se requiere a todos los que fueron afectados, de proveer de 
víveres, de ropa e incluso de muebles. Esa es la forma establecida en la 
que funciona la organización de los Testigos de Jehová cuando hay un 
desastre natural, en cuanto prevenir y resolver los problemas después.

Primero, los Testigos de Jehová estamos convencidos [de] que no 
podemos esperar una ayuda milagrosa de parte de Dios, eso está bien 
claro, está establecido, y lo decimos, porque ha pasado en el caso de los 
profetas que describe la Biblia que los protegió, pero existe[n] algunos 
casos en que los mataron, les dieron muerte; Dios pudo haberlos 
protegido pero no lo hizo, así que no podemos esperar ese tipo de 
protección. Nos topamos con personas que no sólo son Testigos, una 
de las cosas que hacemos es brindarle[s] una ayuda espiritual, una de 
las cosas que les decimos a las personas, es que Dios no es culpable 
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de lo que está pasando, Él no es el responsable o causante de estas 
cosas o tipos de desgracias. Lo que sí hacemos es mostrarles con la 
Biblia lo que Dios se propone hacer y eso es lo que resulta en consuelo 
para muchos. Por ejemplo, cuando ocurrieron [sic] lo de las Torres 
Gemelas, no se trató de un desastre natural, pero muchas personas 
se vieron afectadas, entre esos muchos Testigos se murieron, había 
Testigos bomberos, y que trabajaban en las torres. Pero los Testigos, 
luego de ver y asegurarse de que estuvieran bien físicamente los 
Testigos de Jehová una parte importante es brindarles una parte de las 
Escrituras y que Dios es de consuelo. Iban muchos Testigos a mostrarles 
la razón por las cuales pasan ese tipo de cosas; entonces un bombero 
dijo: aquí vienen muchas personas [que] nos traen comida, agua y 
café, pero ustedes son los primeros que nos hablan de la Biblia y no 
saben cuánto necesitamos a Dios en estos momentos. Entonces, lo que 
hacemos es precisamente mostrarles eso a las personas, de que Dios 
se interesa por nosotros, que a Dios le duele ver a las personas que 
están pasando por esas situaciones, y que bueno si uno toma medidas 
en armonía con lo que dice la Biblia, la Biblia no dice que Dios nos va 
a proteger milagrosamente, pero sí nos dice que seamos prudentes, 
que sí hagamos planes, medidas; entonces al seguir esas pautas va 
a contribuir a que uno pues vea las cosas con equilibrio, con la debida 
perspectiva y sensatez y no esperar una ayuda milagrosa.

Por lo que yo conozco las medidas de Protección Civil…nosotros 
trabajamos por los eventos que organizamos, eventos públicos que 
organizamos, pues ha habido contacto con las autoridades, o sea 
con respecto a los reglamentos. Nosotros los Testigos de Jehová nos 
esforzamos por cumplir al máximo con las leyes de los lugares de donde 
vivimos. Una parte importante es con las normas de Protección Civil. 
Entonces, conocemos algo acerca de ellas. Pues, nos parecen buenas 
las medidas que se han tomado, sentimos que se ha avanzado muchos 
[sic] en ese sentido. Nunca, pensamos que nunca se debe escatimar 
en lo que [se] refiere a prevenir. Aunque esas medidas parecen ser 
exageradas, para nosotros siempre van a ser buenas. En el caso personal, 
yo me considero bien informado por parte de las autoridades, la forma 
en que se informa a la sociedad en general de las medidas que hay que 
tomar, me parecen demasiado efectivas; lo que trato de entender es 
que no hay razón para no estar preparados ante un desastre natural. El 
gobierno está cumpliendo con la parte que le toca, ahora falta hacer la 
nuestra, haciendo caso de esas recomendaciones.
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Si lo vemos objetivamente, de repente escuchamos un huracán 
aquí y no ha habido muertos. Pero no he escuchado que hayan muerto 
15 ó 16 personas. Pero pasa, no un huracán, pero sí una tormenta 
tropical en Veracruz o Chiapas y que ahí sí escuchamos ciertas 
cantidades de muertes; y eso que no hablamos de un huracán, sino de 
una tormenta. Entonces si lo vemos objetivamente, aunque estemos 
en zona expuesta, una península, pero los hechos dicen que sí es un 
estado seguro, es mi punto de vista personal. Mucho de eso se debe 
precisamente a las medidas que el gobierno ha tomado para prevenir que 
se afecte la vida de las personas. Pues, sí es obvio que se pierden 
casas, cosechas. Pero lo más importante es que se preserva la vida de 
las personas, y eso me parece algo que es elogiable.

Entre los cientos de miles de muertos hubieron [sic] por lo menos 
150 Testigos de Jehová que murieron en ese terremoto, y pudimos 
saber el número exacto por las medidas que se toman que te había 
dicho. Después se estuvo localizando y se encontró que esa fue la 
cantidad de Testigos y simpatizantes de los Testigos que fallecieron. 
Entonces, no consideramos que sea un castigo de Dios, o algo que 
Dios haya hecho, sí fue un terremoto. Pero como dicen los sismólogos, 
los terremotos no causan muertos, los edificios sí. A veces por no seguir 
normas de construcción, en ciertas zonas y que son leyes establecidas 
que no se cumplen y que se evaden con sobornos. Pues, eso es lo 
que probablemente es lo que ocasionó tantas muertes y ahí en Haití y 
los Testigos de Jehová de esa zona hicieron también un impresionante 
plan para ayudar a las personas. De hecho los Testigos de Jehová 
establecieron hospitales móviles, donde se efectuaron cirugías también, 
con el propósito de ayudar a las personas, principalmente Testigos, 
pero también a los que no lo eran. Pero uno se ve afectado por ese 
tipo de situaciones, dice la Biblia que el tiempo y el suceso imprevisto 
nos acaece a todos. Muchas veces es cuestión de estar en el lugar 
equivocado y momento equivocado pues eso hace que uno tenga que 
sufrir las consecuencias.

Yo creería lo mismo, sobre Japón si las personas que murieron eran 
personas que lo merecen. Pero realmente, hubo personas que tratan de 
llevar una vida recta, y a veces son las que más sufren. Las personas que 
andan en la industria de la corrupción, pues ahí viven en lugares más 
seguros o toman un helicóptero o avión y se libran de todo. Entonces, 
por eso en armonía con lo que dice la Biblia esa postura no me parece 
razonable, de que Dios esté castigando. Pero de una cosa sí estoy 
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convencido, y la Biblia dice que Dios va a intervenir y sí dice que va 
[a] traer castigo y también dice que va a utilizar las fuerzas naturales, 
va usar terremotos, la lluvia, el granizo, fuego y créeme que lo que 
describe la Biblia que va a pasar no se compara con el peor desastre 
natural que hayas visto, eso va a ser cosas de risa en comparación con 
lo que Dios va a hacer, pero la Biblia dice que va a ser una destrucción 
selectiva. No va a acabar con la humanidad entera, sino que Dios se 
va a encargar de hacer justicia realmente. Por eso no pensamos que 
Dios sea el que esté actuando. Tú le puedes preguntar a cualquier 
Testigo de Jehová y te va a decir los [sic] mismo, sabemos que no Dios, 
pero sí esperamos que Él actúe. En realidad la Biblia predijo que sí 
habrán [sic] acontecimientos de ese tipo, si buscas en el capítulo 24 
de Mateo, Jesús dijo que va [a] haber terremotos en un lugar tras otro 
entre otros desastres, y cosas que estamos viendo ahora. Y esas 
cosas serán una indicación o señal que diría que esa misma situación 
corrompida o sistema de cosas en el que vivimos, está cerca [de] su 
fin, o sea sería el anuncio de que estaría cerca el tiempo en que Dios 
actúe. Pero no significa, que Dios sea el que lo provoque y diga “miren 
ya estoy llegando”. Es como, el que da el clima durante la mañana y 
dice que va [a] ser lluvioso, pero eso no quiere decir [que] él cause 
la lluvia, él sólo anuncia lo que puede pasar o puede prever; de igual 
manera, Dios puede prever hacia dónde nos estaba llevando lo que el 
hombre estaba haciendo y por eso pudo advertir, diciendo que va [a] 
pasar esto, cuando vean que eso ocurra es que ya está llegando el 
tiempo en que Dios va a intervenir. Entonces, los desastres naturales 
lo[s] vemos como una prueba de que sí ya estamos en el tiempo que 
marca la Biblia y pues eso, de alguna manera nos da más aliento, 
nos hace ver que muy pronto las cosas van a cambiar para bien de 
quienes tratamos de hacer las cosas como Dios dice.   

Ezer Roboam May May
Comprendiendo  la perspectiva del Testigo de Jehová sobre los desastres naturales
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